



ASSEMBLÉE NATIONALE

12ème législature

organes humains

Question écrite n° 45843

Texte de la question

M. Christian Vanneste appelle l'attention de M. le ministre de la santé et de la protection sociale sur les dons d'organe. Aujourd'hui, en effet, 7 000 personnes sont en attente d'une greffe d'organes en France et chaque année plus de 200 décès ont lieu par manque de donneurs. Il lui demande quelles mesures peuvent être envisagées pour promouvoir les dons d'organes auprès des 18-30 ans et quels dispositifs au niveau de l'Union européenne peuvent également être envisagés pour accroître l'efficacité des dons d'organes et des transplantations.

Texte de la réponse

L'établissement français des greffes met tout en oeuvre pour augmenter le nombre de greffons disponibles en France, en agissant tant au niveau de l'information de la population en faveur du don que de l'organisation des prélèvements d'organes et de tissus. L'honorable parlementaire souhaite connaître les actions de promotion du don d'organes mises en place par l'établissement et plus spécialement auprès des jeunes de dix-huit à trente ans. Depuis plusieurs années, l'établissement français des greffes distribue des millions de documents en vue d'informer la population en faveur du don par l'entremise des pharmaciens, des établissements de santé publics et privés, associations de malades et associations de promotion du don et médecins généralistes s'étant montrés actifs lors de précédentes campagnes. La distribution de ces documents concerne aussi les médecins généralistes et les médecins du travail. En 2004, la diffusion d'un guide d'information par le biais de deux suppléments TV majeurs TV Hebdo et TV Mag distribués avec cinquante-quatre titres de la presse quotidienne régionale et deux titres de la presse quotidienne nationale, la semaine précédant la journée nationale (22 juin), a permis de toucher un large public à un moment propice : chez soi, en famille. En vue d'une information plus spécifique pour les jeunes, l'établissement français des greffes a élaboré un dossier spécial greffe dans la revue Science et vie junior, dont plus de 300 000 tirés à part ont été édités et mis à la disposition principalement des associations, principaux acteurs de l'information dispensée dans les lycées et collèges. Une convention a été signée avec l'association nationale des professeurs de biologie et de géologie, dans l'intention de motiver les professeurs et d'aborder le thème du prélèvement et de la greffe avec leurs élèves. Un dossier pédagogique sur le prélèvement et la greffe a été réalisé en ce sens courant 2000. Cette association rassemble 10 000 professeurs. Chaque professeur est en charge de six classes, ce qui concerne 1 800 000 élèves répartis de la 6e à la terminale. Dans les années à venir, l'établissement envisage un effort particulier vers les jeunes de seize à vingt-cinq ans, comme le prévoit la loi du 6 août 2004 portant révision des lois de bioéthique, en collaboration avec le ministère de l'éducation nationale et dans le cadre de la journée d'appel et de préparation à la défense. L'activité de greffe, thérapeutique efficace qui améliore la vie de nombreux patients, souffre aujourd'hui d'une pénurie de greffons, sensible dans chaque pays européen. Un tel contexte a conduit pour la première fois l'Allemagne, l'Espagne, la France, la Hongrie, l'Italie et le Royaume-Uni à se regrouper dans le cadre d'un projet financé par la Commission européenne, ALLIANCE-O (European group for coordination of national research programs on organs donation and transplantation) pour mettre en commun leur savoir-faire et leurs pratiques et faire avancer leur réflexion dans ce domaine. Piloté par l'EfG, ALLIANCE-O a pour objectif de

coordonner les programmes de recherche nationaux et régionaux de chacun des pays autour de plusieurs axes de travail qui sont : le recensement des donneurs potentiels, les règles d'attribution des organes, la sécurité et la qualité des greffons, les méthodes d'évaluation de l'activité de prélèvement et de greffe, les programmes de recherche fondamentale et les questions d'éthique liées à ces activités.

Données clés

Auteur : [M. Christian Vanneste](#)

Circonscription : Nord (10^e circonscription) - Union pour un Mouvement Populaire

Type de question : Question écrite

Numéro de la question : 45843

Rubrique : Sang et organes humains

Ministère interrogé : santé

Ministère attributaire : solidarités, santé et famille

Date(s) clé(s)

Question publiée le : 10 août 2004, page 6202

Réponse publiée le : 15 mars 2005, page 2811